

ikan bandeng 2 dobong”. Dengan demikian si A harus mengembalikan uang kepada si B dengan ikan bandeng 2 dobong pada saat panen, padahal kalau ikan tersebut dijual 1 dobongnya itu dihargai Rp. 980.000,- sehingga jika dijumlah 2 dobong harganya sekitar Rp. 1.960.000,-. Padahal, utang awal yang diajukan petani tambak sejumlah Rp. 1.500.000,-. Dalam hal ini terdapat selisih antara hutang dan pengembaliannya. Adapun proses selanjutnya, jika ikan bandeng tersebut dijual kiloan, penjual bisa mendapatkan untung Rp. 420.000/dobong. Karena harga ikan bandeng 1 kilo Rp. 20.000,-. Maka kalau dihitung si B mendapat untung Rp. 840.000,- dari hasil penjualan ikan bandeng. Yang dimaksud “dobong” disini ialah keranjang besar yang khusus untuk menampung ikan dari hasil panen, yang mana satu keranjang besar berisi kurang lebih 70 kilogram ikan.

Pada dasarnya utang piutang dengan sistem “*ngambak*” di Dukuh Buran Kecamatan Pakal Kota Surabaya, sudah berlangsung dari tahun ketahun. Dalam pelaksanaannya, utang piutang dengan sistem “*ngambak*”, yaitu utang piutang antara petani ikan di tambak dengan *pengambak* (yang memberi pinjaman) dilaksanakan secara lisan. Petani akan mendapatkan pinjaman uang dari *pengambak* untuk menggarap Tambaknya, utang tersebut akan dibayar dengan ikan bandeng. Dengan standar atau ukuran “perdobong” (keranjang besar untuk tempat ikan, yang berisi kurang lebih 70 kilogram), dan ikan tersebut diserahkan kemudian hari sesuai dengan waktu yang ditentukan yaitu pada waktu panen. Apabila ikan tersebut tidak bisa diberikan pada waktu jatuh tempo (panen), maka petani ikan akan

Dalam penulisan skripsi ini belum ditemukan penulisan yang mengkaji secara spesifik tentang tinjauan hukum Islam terhadap utang piutang dengan sistem *ngambak* di Dukuh Buran Kelurahan Babat Jerawat Kecamatan Pakal Kota Surabaya ini.

Setelah menelusuri melalui kajian pustaka penulis pernah membaca Skripsi dengan judul:

1. Peranan perusahaan anjak piutang sebagai solusi alternatif dalam penyelesaian hutang piutang berdasarkan Kep Menkeu Nomor 448/kmk/017/2000 dalam analisis hukum Islam”,¹⁵ oleh Uswatun Khasanah. Dengan inti permasalahannya dalam hal ini perusahaan anjak piutang mengadakan transaksi anjak piutang dengan pengalihan mutlak yang dilakukan klien terhadap perusahaan anjak piutang atas hutang pihak ketiga (debitur) karena adanya pembelian barang/jasa dari pihak kreditur (klien) dan piutang/tagihan itu sifatnya jangka pendek, dalam Hukum Islam pengalihan hutang dikenal dengan sebutan *hiwalah* yaitu dengan cara hak untuk pembayaran hutang beralih mutlak dari pihak pertama yang menjadi hak *muḥal* (pihak kedua) yang selanjutnya menuntut pembayaran hutang kepada *muḥal ‘alaih* (pihak ketiga). Hasil Penelitian mengemukakan bahwa Hukum Islam juga membolehkan penggunaan perusahaan anjak piutang sebagai solusi alternatif dalam

¹⁵ Uswatun Hasanah, “Peranan Perusahaan Anjak Piutang sebagai Solusi Alternatif dalam Penyelesaian Hutang Piutang Berdasarkan Kep Menkeu No. 448/KMK/017/2000” (Skripsi – IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2006), 65.

yang disusun oleh Aidatur Runis, menjelaskan tentang pedagang yang membeli sapi kepada pemiliknya dengan sistem hutang, sedangkan pemilik sapi tersebut memberikan tarif yang berbeda-beda kepada setiap penghutang yang berbeda jangka waktu utangnya. Hasil penelitiannya mengemukakan jika dilihat dari segi ketentuan yang berlaku bahwa peternak sapi menjual sapi dengan harga yang berbeda-beda antara pembeli secara tunai dengan pembeli yang pembayarannya secara hutang, dari segi akibat yang ditimbulkan dengan adanya sistem hutang piutang yang dilakukan masyarakat tersebut tanpa adanya pencatatan menimbulkan adanya akibat yang harus diterima oleh pihak kreditur apabila si pedagang mengingkari apa yang pernah dibuatnya. Dari segi hukum Islam jual beli tersebut sah (dibolehkan) tetapi terlarang untuk spekulasi.

4. Selanjutnya skripsi yang dibahas oleh Lina Fajrinah, dengan judul “Tinjauan Hukum Islam Terhadap Hutang Piutang Emas Dengan Pengembalian Uang Di Kampung Pandugo Kelurahan Penjaringan Sari Kecamatan Rungkut Kota Surabaya”, tahun 2009.¹⁸ Skripsi ini lebih fokus membahas tentang hukum hutang piutang emas dengan pengembalian uang dengan harga yang telah dinaikkan setinggi 20 % bahkan 80 %. Hasil penelitian ini menjelaskan bahwa praktik hutang piutang emas dengan pengembalian uang tersebut, ada dua bentuk:

¹⁸ Lina Fajrinah, “Tinjauan Hukum Islam Terhadap Hutang Piutang Emas Dengan Pengembalian Uang Di Kampung Pandugo Kelurahan Penjaringan Sari Kecamatan Rungkut Kota Surabaya” (Skripsi – IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2009), 77.

pertama, hutang piutang emas yang tujuannya untuk dipakai dan tidak dijual kembali hukumnya boleh karena termasuk jual beli. Yang kedua, hutang emas yang tujuannya sebagai modal usaha dan sebagai tambahan kebutuhan hidup dan keduanya tersebut dijual kembali maka hukumnya tidak sah dengan dilihat dari segi akad atau perjanjian dan dari segi pengembaliannya.

Dari sini jelas terdapat perbedaan pada skripsi yang dikaji oleh penulis. Dalam skripsi ini penulis lebih memfokuskan pembahasannya pada utang piutang dengan sistem *ngambak* yang ada di Dukuh Buran Kelurahan Babat Jerawat Kecamatan Pakal Kota Surabaya ditinjau dari segi analisis hukum Islam. Dimana dalam pratiknya, utang piutang yang dilakukan oleh petani ikan di Tambak dan *pengambak* tersebut terdapat selisih dalam pengembaliannya. Jadi jelas, skripsi ini berbeda dengan skripsi yang lain.

H. Metode Penelitian

1. Jenis Penelitian

Jenis penelitian ini adalah penelitian langsung di lapangan (*field research*) adalah melakukan penelitian di Dukuh Buran Kelurahan Babat Jerawat Kecamatan Pakal Kota Surabaya untuk memperoleh data atau informasi mengenai utang piutang dengan sistem *ngambak* secara langsung dengan mendatangi responden, serta menggunakan pendekatan kualitatif. Dalam penelitian ini memaparkan situasi atau peristiwa mengenai praktik utang piutang dengan sistem *ngambak*, kemudian

kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, definisi operasional, metode penelitian dan terakhir membahas tentang sistematika penulisan.

Bab kedua, Landasan teori penelitian yang menjelaskan tentang konsep utang piutang (*qard*) yang terdiri atas pengertian utang piutang, dasar hukum, rukun dan syarat utang piutang (*qard*) dan hal-hal yang perlu diperhatikan dalam utang piutang.

Bab ketiga, Pembahasan hasil penelitian yang berisi gambaran umum desa, yang meliputi: Letak Geografis, Keadaan Sosial Ekonomi, Keadaan sosial Pendidikan, Keadaan Sosial keagamaan. Dan praktik utang piutang dengan sistem *ngambak* di Dukuh Buran Kecamatan Pakal Kota Surabaya, yang memuat: Latar belakang terjadinya hutang piutang, praktik utang piutang dengan sistem *ngambak*, cara pelunasan/pengembalian utang, dan pendapat tokoh agama masyarakat setempat terhadap utang piutang dengan sistem *ngambak* serta dampak yang ditimbulkan dari utang piutang tersebut.

Bab keempat, Analisis data yang membahas tentang Analisis dari Segi pelaksanaan praktik utang piutang dengan sistem *ngambak* dan analisis hukum Islam terhadap utang piutang dengan sistem *ngambak* di Dukuh Buran Kelurahan Babat Jerawat Kecamatan Pakal Kota Surabaya.

Bab kelima, Penutup yang memuat tentang kesimpulan dan saran-saran yang terkait dengan yang diteliti.